

## Aniversario 40 de la Revista Cubana de Medicina General Integral

### 40 Anniversary of the Cuban Journal of General Comprehensive Medicine

José Díaz Novás<sup>1\*</sup> <https://orcid.org/0000-0001-6206-0787>

Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, Facultad de Ciencias Médicas 10 de Octubre. La Habana, Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [jose.diaz@infomed.sld.cu](mailto:jose.diaz@infomed.sld.cu)

Recibido: 25/02/2024

Aceptado: 28/04/2024

Estimado editor:

El 4 de enero de 1984 comienza en el Policlínico de Lawton el Plan del Médico y Enfermera de la Familia, rápidamente se identificó la necesidad que los médicos de la familia contaran con un órgano científico donde pudieran publicar sus investigaciones y obtener bibliografías actualizadas de temas propios de su especialidad.

En 1985, el profesor Ernesto de la Torre Montejo con un grupo de médicos fundaron la Revista Cubana de Medicina General Integral, cuyo primer número vio la luz a principios de ese año<sup>(1)</sup> (ANEXO ). El Dr. de la Torre había seleccionado a un grupo de médicos profesores con experiencia en la docencia e investigación, la mayoría de ellos con experiencia en la atención primaria, los que constituyeron su primer consejo de redacción, como director de la revista fue nombrado el Dr. Alberto Céspedes Carrillo que, en esos momentos, era el responsable de atención ambulatoria del ministerio de Salud Pública.<sup>(1)</sup>

EL comité de redacción de la revista quedo integrado por los siguientes médicos:<sup>(1)</sup>

- Dr. Alberto Céspedes Carrillo, Director.
- Dr. Conrado San Germán Martínez, Secretario Ejecutivo.

**Miembros:**

- Dr. José Emilio Fernández Mirabal, Internista.
- Dr. Cosme Ordóñez Carceller, Epidemiólogo.
- Dr. Jesús Perea Corral, Pediatra.
- Dr. Orlando Rigol Ricardo, Ginecólogo.
- Dr. Pedro Pons Bravet, Internista.
- Dr. José Fernández Sacasas, Internista.
- Dr. Evis Devesa Colina, Internista.
- Dr. Francisco García Beltrán, Internista.
- Dr. José Díaz Novás, Internista.
- Dra. Dania Pérez Viscaino, Pediatra.
- Dr. Roberto Domínguez Hernández, Ginecólogo.
- Dr. Fernando Hernández Nodarse, Pediatra.
- Dr. José Sarmiento Rosié, Ginecólogo.

En la editorial del primer número se exponen las bases para el surgimiento de la especialidad de Medicina General Integral y los objetivos de la revista, así como el camino a recorrer para su desarrollo.<sup>(1)</sup> De dicho documento, queremos destacar algunos párrafos:<sup>(1)</sup>

- “Con el triunfo de la Revolución se inicia en nuestro país una Revolución social, la que definió desde su inicio que la salud es un derecho de la población y una responsabilidad del estado”.
- “El desarrollo alcanzado por nuestra sociedad ha propiciado un salto cualitativo en nuestro sistema de salud”.
- “En todas las transformaciones de la salud cubana ha estado presente la iniciativa creadora y revolucionaria producto de la extraordinaria sensibilidad humana del compañero Fidel Castro”.
- “Recientemente, en varias ocasiones, el Comandante en Jefe se ha referido a la salud..., a los avances obtenidos que sitúan a Cuba en condiciones similares a la de los países desarrollados, señalando el camino a seguir para la realización de una práctica médica integral que llegue hasta la célula básica de la sociedad: la familia”.

- “Sobre la base de las ideas del comandante en Jefe se iniciaron las experiencias de las residencias en Medicina General Integral en el Policlínico Plaza y la del médico en las comunidades en el área de salud del Policlínico Lawton”.
- “Para estos profesionales de la salud va dirigida esta publicación que, con este, su primer número, tratará de dar respuesta a la necesidad de una información continua”
- “Su nombre será Medicina General Integral”.
- “El propósito es que sirva de instrumento informativo, que contribuya al razonamiento y a la actuación con un enfoque integral, tanto individual como colectivo, tanto clínico como epidemiológico y social”.
- “Las perspectivas de la publicación están muy vinculadas con el desarrollo de la experiencia de la Medicina General Integral y con las posibilidades de los médicos y enfermeras vinculados con esta tarea, producto del trabajo que desarrollan, trasladen sus experiencias para poder transmitirlos y realicen trabajos de investigación que contribuyan a mejorar la calidad de la atención y la satisfacción de la población”.
- “También, estas perspectivas de desarrollo serán posibles por la colaboración que recabamos de profesores, especialistas de los diferentes grupos, profesionales de ciencias sociales y otros a quienes ponemos a su disposición estas páginas para que les sirvan de vehículo para trasladar su experiencia a los que se encuentran enfrascados en esta bella tarea”.
- “Este primer número es el inicio de un camino que será perfeccionado con la contribución anteriormente señalada, pero también con la crítica útil y necesaria, a la cual también están dedicadas las páginas de esta publicación”.

Al inicio se planteó que la revista podía incluir un grupo de sesiones y que no todas tenían que estar necesariamente presentes en todos los números.

Por acuerdo del comité de redacción se aprobaron las siguientes sesiones de la revista:

1. Editorial: relacionado con el contenido del número.
2. Artículos originales inéditos.
3. Artículos de revisión.
4. Temas para reflexión y debate.
5. Artículo especial por encargo.

6. Comentarios a trabajos publicados en revistas.
7. Sesión fármaco terapéutica.
8. Presentación de casos clínicos y discusión de casos.
9. Técnicas médicas.
10. Estadísticas médicas.
11. Página histórico-cultural.
12. Noticias del mundo científico.
13. Anécdotas de los médicos de familia.
14. Medipuzzle.
15. Cartas al editor.

En el transcurso del tiempo, la revista se fue consolidando, se perfeccionaron los trabajos, se incrementó el rigor para aprobar la publicación de un trabajo y fueron cambiando los miembros de su comité de redacción y su dirección por diversas razones.

En estos 40 años, la revista ha crecido en calidad y hoy, con una plataforma abierta de publicaciones, es una de las revistas cubanas de mayor visibilidad internacional.<sup>(2,3)</sup>

No podíamos terminar este artículo sin rendir un modesto homenaje al Dr.C. Ernesto de la Torre Montejo, Especialista de Primer y Segundo Grado de Pediatría y Hematología, Profesor Titular, Licenciado en Ciencias Sociales. Doctor en Ciencias Médicas primero y luego Doctor en Ciencias, Investigador de Mérito y Miembro de Honor y Académico Titular de la Academia de Ciencias de Cuba.

El Dr. de la Torre fue el alma de la revista, a partir de la idea original y con su certera dirección le dio forma y contenido desde sus inicios, promoviendo su desarrollo, el debate científico y la discusión de los trabajos evaluados. Con un bagaje impresionante de conocimientos y una dedicación digna de admiración nos motivó a todos a superarnos, mejorar nuestro trabajo y a la consolidación de la revista como órgano científico del médico de la familia, esto se le debe fundamentalmente a él.

Algo que nos motivaba a todos era su excelente trato, su delicadeza al señalar errores y su humildad y sencillez que agigantaban su imagen aún más, baste decir que, a pesar de nuestros múltiples reclamos, nunca quiso que su nombre apareciera entre los miembros del comité de redacción. Su autoridad no dependía de cargos, sino de sus cualidades personales. Fue el héroe anónimo de los comienzos y consolidación de la revista, algo que debe quedar para la historia y los que lo conocimos y trabajamos con él no podremos olvidar jamás.

## Referencias bibliográficas

1. Comité de redacción. Revista Cubana de Medicina General Integral. 1985;1(1):1-5.
2. González-Rodríguez R. Resultados a destacar en la Revista Cubana de Medicina General Integral. Revista Cubana de Medicina General Integral. 2016 [acceso 14/05/2024];32(2). Disponible en: <https://revmgi.sld.cu/index.php/mgi/article/view/227>
3. Gonzalez-Argote J, Garcia-Rivero A. Revista Cubana de Medicina General Integral: más resultados y nuevos retos. Revista Cubana de Medicina General Integral. 2016 [acceso 14/05/2024];32(4). Disponible en: <https://revmgi.sld.cu/index.php/mgi/article/view/234>